国际竞争的中国回响: 1920年代的 非基督教运动再探

马建标 陆祯严

[摘要] 1922—1927年爆发于中国的非基督教运动,本质上是华盛顿会议后共产国际与帝国主义列强在青年运动领域的政治对抗,青年共产国际和基督教青年会的国际竞争是蕴藏其间的主要线索,在实际运动中表现为中国青年团和中国青年会的冲突斗争。从表面上看,非基督教运动是一场批判基督教和基督教团体的思想文化运动,但是参与方青年共产国际和基督教青年会,都无法摆脱其身后的美苏国家影子。非基督教运动既是不同国际组织之间的竞争,也是美国资本主义与苏联列宁主义之间的意识形态对抗。当国际主义与国家主义纠葛在一起,基督教青年会被迫作出妥协、实现从"美国化"到"中国化"的艰难蜕变。

[关键词] 非基督教运动; 反帝运动; 青年共产国际; 基督教青年会; 中国青年团 [中图分类号] K262 [文献标识码] A [文章编号] 1000 - 4769 (2023) 04 - 0156 - 13

1922—1927年爆发于中国的非基督教运动,本质上是共产主义与基督教文化在近代中国的博弈,反映出新兴的苏联与美国主导的华盛顿体系列强之间无所不在的国际竞争。正如论者所言,非基督教运动的主要目标,就是建立一个新的"否定宗教信仰的'信仰'"。① 既有研究大多立足基督教史框架,从内部视角考察基督教青年会等团体因何在非基督教运动中由盛而衰。② 相对而言,对于基督教青年会和共产主义青年组织在中国展开的国际竞争,缺乏深入而系统的论述。

通过国际竞争的视角,可以更好地理解1920年代国民革命如何受到"国际组织体系"或"全球权力网络"的冲击和影响;也就是说,华盛顿体系列强和苏联、共产国际之间的国际竞争如何影响了中国

[作者简介] 马建标,河南大学人文社科高等研究院友兰学者,复旦大学历史学系教授,河南 开封 475001:

陆祯严,复旦大学历史学系硕士研究生,上海 200433。

[基金项目] 河南大学人文社科高等研究院"人文语义学交叉学科培育计划"重大项目"近代东亚政治学核心概念跨国传播及知识体系建构研究(23RWYYX01)"

① 石川祯浩:《走进"信仰"的年代——1922年反基督教运动初探》,石川祯浩:《中国近代历史的表与里》,袁广泉译, 北京:北京大学出版社,2017年,第186页。

② 邢军:《革命之火的洗礼:美国社会福音和中国基督教青年会,1919—1937》,赵晓阳译,上海:上海古籍出版社,2006年;张志伟:《基督化与世俗化的挣扎——上海基督教青年会研究(1900—1922)》,台北:台湾大学出版中心,2010年;左芙蓉:《社会福音·社会服务与社会改造:北京基督教青年会历史研究(1906—1949)》,北京:宗教文化出版社,2005年。

革命的发展。

一、争夺革命的源头活水:青年共产国际与基督教青年会的竞争态势

一般认为,1920年代非基督教运动在中国的兴起,有赖于俄共(布)、共产国际远东局和青年共产国际等外部因素的促动,旨在打击基督教在华势力。①实际上,青年共产国际指导发起运动之初,就带有与基督教青年会争取中国青年的考虑。如论者所言,非基督教运动本质上是"反基督教青年会运动",通过削弱青年会的影响力,确立社会主义青年团的地位。②

众所周知,1922年4月世界基督教学生同盟(World's Student Christian Federation,以下简称"世界学盟")第十一届大会是非基督教运动的导火索。既有研究大多视之为基督教在华势力膨胀、国内知识界日益警醒背景下的"偶发"事件。③不过,考虑到这一事件恰在华盛顿会议结束之际爆发,美国主导的华盛顿体系让苏联和共产国际产生了前所未有的孤立感,二者的国际竞争与非基督教运动势必存在某种关联。实际上,早在华盛顿会议召开前后,共产国际已计划通过远东地区的反帝运动打破列强包围。随后召开的远东人民代表大会和远东革命青年代表大会,其主要目的就是与华盛顿会议相对抗,在远东地区开展革命动员。④

在此前后,作为共产国际的青年组织,青年共产国际将矛头指向在远东地区势力深厚的基督教青年会。正如青年共产国际代表 C. A. 达林所言,青年会虽然从事宗教活动,但是它的最大威胁在于其政治属性。青年会的组织、人员、资金都是高度美国化的,其在华行动必然合乎美国国家利益的需要。例如,五四时期,青年会支持抵制日货运动,假借美国对华同情之名,行利于美国资本之实。⑤在1922年初召开的远东革命青年代表大会上,青年共产国际更直接揭露青年会的反动实质,反复告诫远东青年,不要为青年会所误导⑥,以免被"引入迷途"。⑦

而不久后举办的世界学盟大会,正与青年会颇有渊源。青年会北美协会(简称"北美协会")领袖穆德(J. R. Mott)是世界学盟的主要创建者[®],他通过长期执掌北美协会、世界学盟和学生志愿海外传教运动,使各团体相互协调行动。^⑨参加世界学盟的中国团体即为青年会全国协会校会组和学校青年会。^⑩作为由青年会派生的国际组织,世界学盟与青年会在事工和组织方面浑然一体。

不仅如此,世界学盟致力于宣扬世界和平,试图超越种族、国别和语言的障碍,"建立一种心灵上的电报"。^① 一战后,世界学盟呼吁以基督教原则支配国际关系,化解国家和民族之间的矛盾^②,世界学盟第十一届大会作为战后的首次会议,被寄予厚望。^③ 穆德在会中大力倡言各国青年应情同手足,携手

① 陶飞亚:《共产国际代表与中国非基督教运动》,《近代史研究》2003年第5期。

② 陈以爱:《动员的力量:上海学潮的起源》,台北:民国历史文化学社有限公司,2021年,第404页。

③ 杨天宏:《世界基督教学生同盟第十一届大会与中国反教运动关系辨析》,《历史研究》2006年第4期。

④ 杨奎松:《中间地带的革命——中国革命的策略在国际背景下的演变》,北京:中共中央党校出版社,1992年,第33页。

⑤ C. A. 达林:《中国回忆录(1921—1927)》,侯均初等译,李玉贞校,北京:中国社会科学出版社,1981年,第60页。

⑥《远东革命青年代表大会宣言》,1922年1月—2月,共青团中央青运史研究室、中国社会科学院现代史研究室编:《青年共产国际与中国青年运动》,北京:中国青年出版社、1985年,第81页。

⑦《致中国、日本、朝鲜、蒙古青年书》,1922年1月—2月,共青团中央青运史研究室、中国社会科学院现代史研究室编:《青年共产国际与中国青年运动》,第85—86页。

⑧ 谢扶雅:《世界基督教学生同盟二十五年小史》,《青年进步》第50期,1922年2月。

Oharles Andrew Keller, Making Model Citizens: The Chinese YMCA, Social Activism and Internationalism in Republican China, 1919–1937, Thesis (Ph. D) University of Kansas, 1996, p. 46.

⑩《世界基督教学生同盟、各国基督教学生事业汇录、最近世界基督教大会介绍、世界基督教学生同盟会亚洲领袖会议、第十一次世界基督教学生同盟大会分股讨论会记录》,1922年,租界档案U120-0-420,上海市档案馆藏。

⑩ 马泰士:《穆德传》,张仕章译,上海:青年协会书局,1935年,第92页。

②《世界基督教学生同盟、各国基督教学生事业汇录、最近世界基督教大会介绍、世界基督教学生同盟会亚洲领袖会议、第十一次世界基督教学生同盟大会分股讨论会记录》,1922年,租界档案U120-0-420,上海市档案馆藏。

⑬《世界基督教学生同盟史略、第十一次世界基督教学生同盟大会丛刊》, 1921年,租界档案U120-0-421,上海市档案馆藏。

奠定世界和平的基础。^①在不少学生看来,与会代表超越了国家间的界限和嫌隙,认定国际情谊高于一切。^②不难想象,如果这种国际主义理念为中国青年所普遍接受,无疑会对青年共产国际的革命动员和 反帝目标构成挑战。

在青年共产国际视野中,世界学盟大会与华盛顿会议在"中国问题"上是彼此呼应的。一个显然的事实是,"华盛顿会议十分之九的工作和时间都用在'太平洋问题'上,太平洋问题又有很大的部分就是'中国问题'"。③ 而世界学盟大会正好选在中国召开,又旨在向中国青年宣传世界和平,这不啻为针锋相对的挑战。达林注意到,华盛顿会议后有关裁军、平等、民主的议论正盛,世界学盟大会正是以此为纲领,以加强美国对远东特别是中国的影响。④ 随后举行的中国青年团"一大",一面规定帮助非基督教及非宗教团体,一面布置揭露青年会事业,并加以利用。⑤ 由此可见,非基督教运动本质上是华盛顿会议后共产国际与帝国主义列强在青年运动领域的政治对抗,青年共产国际和基督教青年会的国际竞争正是蕴藏其间的主要线索,在实际运动中又表现为中国青年团和中国青年会的冲突斗争。

此后,青年共产国际对非基督教运动的兴趣不减^⑥,尤其念念不忘的是基督教青年会。1923年5月,青年共产国际东方部主任白特诺魏肯在讲话中强调,中国青年在思想方面饱受青年会的误导。^⑦ 1925年,青年共产国际指示中国青年团开展非基督教运动,要求关注青年会组织的太平洋国交讨论会。^⑧ 1926年3月,青年共产国际执委会又专门部署"对于基督教青年会及反基督教运动之任务"。^⑨ 与之相应的是,随着革命实践的深入,中国青年团也一再注意到青年会的严重挑战。1926年5月,《中国青年》总结"真正有组织和有群众的青年团体"时,指出仅有"帝国主义御用以侵略中国的基督教青年会",可与中国青年团抗衡。^⑩ 在中国青年团看来,在笼络青年方面,青年会的影响力甚至超过了国民党右派和国家主义派。^⑪

基督教青年会之所以成为非基督教运动的主要目标,首先是因为其所倡导的超越政治宗旨,已成为动员中国青年投身革命的重要障碍。早在1922年,青年共产国际就指出,青年会宣扬服从现实,使青年逃避政治。^② 曾主掌非基督教工作的刘昌群也认为,青年会是列强"藉以吸收青年,制造资产阶级的走狗,发扬帝国主义文化的总参谋部"。^③ 刘昌群所言虽未免有"夸大之词",却反映了青年共产国际和中国青年团的认识视角与思考方式。青年被视为中国革命的源头活水,谁掌握青年,谁就掌握未来。正如《先驱》所言,青年会大力宣传社会福音,瓦解广大青年的反抗力,无疑是"处处直接间接与我们的运动反对"。^④

①《第十一次世界基督教学生同盟大会纪》,《青年进步》第53期,1922年5月。

② 胡竟铭:《我对于世界基督教学生同盟第十一次大会所得的感想》,《清华周刊》第244期,1922年4月。

③ 葛萨廖夫:《中国共产党的初期革命活动(节录)》,1926年,《"二大"和"三大"——中国共产党第二、三次代表大会资料选编》,北京:中国社会科学出版社,1985年,第466页。

④ C. A. 达林:《中国回忆录(1921—1927)》, 侯均初等译, 李玉贞校, 第61页。

⑤《中国社会主义青年团与中国各团体的关系之议决案》,1922年5月,中国新民主主义青年团中央委员会办公厅编:《中国青年运动历史资料(1915—1924)》,内部刊印,1957年,第139—140页。

⑥ 陶飞亚:《共产国际代表与中国非基督教运动》。

⑦《青年共产国际东方部主任的讲话(节录)》,1923年5月10日,共青团中央青运史研究室、中国社会科学院现代史研究室编:《青年共产国际与中国青年运动》,第114页。

⑧ 亦称太平洋国际关系学会。《少年国际通告》,1925年,中国新民主主义青年团中央委员会办公厅编:《中国青年运动历史资料(1925)》,内部刊印,1957年,第110页。

⑨《共产青年国际执行委员会全体大会关于中国共产青年联合会之议决案》,1927年3月30日,沈云龙主编:《近代中国史料丛刊》三编第41辑,台北:文海出版社有限公司,1988年,第747—748页。

⑩ 辟世:《中国共产主义青年团过去的一年》,《中国青年》第5卷第121期,1926年5月。

⑩《C.Y.工作报告》,1926年,中国新民主主义青年团中央委员会办公厅编:《中国青年运动历史资料(1926—1927)》,内部刊印,1957年,第385页。

⑫《致中国、日本、朝鲜、蒙古青年书》,1922年1月—2月,共青团中央青运史研究室、中国社会科学院现代史研究室 编:《青年共产国际与中国青年运动》,第85—86页。

⑬ 昌群:《五卅后两年来的青年运动》,《中国青年》第7卷第11、12期,1927年5月。

⑭ 敬云:《青年共产主义运动在中国的意义》,《先驱》第19号,1923年6月。

基督教青年会在中国青年中的影响力,也为中国青年团所瞩目。截至1926年,分布全国的城市青年会有44处,学校青年会有212处,会员总数达7万余人,被视为"帝国主义最深入我们青年群众中的一种麻醉机关"。① 相较于覆盖全国的组织网络,青年会在诸多领域捷足先登,更让青年团失去立足之地。团上海地委慨叹,"我们现在高呼注意青年工作,但他们却早做了许多体育娱乐、童子军、平民学校、模范村教育、职工青年会等运动,把青年群众抓在手中了"。② 团广州地委在组织平民教育时发现,当地青年会早已包办,而自身既无计划,又乏人才,结果"成绩一点说不出,只不过博得社会上'热心'两个字的称道"。③ 其时,青年共产国际反复强调,革命动员的当务之急是"团员的布尔什维克化"和"取得中国青年群众"。④ 青年团与青年会的差距,进一步加剧了二者的竞争态势。

更为重要的是,青年共产国际和基督教青年会的组织竞争,也是美苏之间的国际影响力之争。达林指出,中国青年会"四百个领导人中有八十个美国人","仅1920年一年,美国人就为'自己'在中国的青年会工作花了十五万美元"。⑤ 青年会在无形中传播着美国文化,亲美倾向很容易在青年中滋长。青年团骨干担忧,"中国的青年们由是风尚习好变而与外人一致,对于外人只有奴性的摹仿与崇拜,绝无反抗外人的意识","逐渐被他们征服,荼毒,泪[汩]没性灵,丧失爱国意识"。⑥ 由此,青年会被定性为"美国帝国主义者施行文化侵略,制造洋奴的机关"。⑦

值得注意的是,青年团在挑战青年会的同时,也不乏借鉴取法青年会之处。团广东区委组织"新学生社"时,自始就明确"办法仿照青年会",其内部构成实与青年会如出一辙。® 团香港地委发起工人青年会时也有意仿其形式,"以国民革命的意义代替基督教"。⑨ 团湖南区委更将之归纳为"以毒攻毒"。⑩ 藉此办法,青年团得以在较短时间内吸引众多青年,从而迈出革命动员的关键一步。同时,团组织还直接利用青年会开展活动,作为自身行动的掩护。青年团"二大"规定,应利用青年会所设平民补习学校等机关,开展青年工人职业教育。⑪ 此后,共产国际远东局也要求利用青年会工人扫盲学校,"从内部"与军阀和帝国主义作斗争。⑩

二、国家 VS 上帝: 反帝运动与基督教青年会"超然立场"合法性的流失

非基督教运动爆发之初,基督教青年会就意识到苏联势力和共产主义团体的积极运作。青年会干事 骆威廉(W. W. Lockwood)认为,非基督教运动在思想、资金等方面,得到苏联和布尔什维克主义者的

① 子芬:《基督教青年会的真面目》,《湖北学生》第12期,1926年12月,转引自中国新民主主义青年团中央委员会办公厅编:《中国青年运动历史资料(1926—1927)》,第316页。

②《团上海地委关于青年运动与今后团的工作方针》,1927年1月,中央档案馆、上海市档案馆编:《上海革命历史文件汇集(青年团上海地委文件)一九二二年七月——一九二七年一月》,内部刊印,1986年,第399页。

③《广州一年来教育及学生运动状况》,1925年1月,中央档案馆、广东省档案馆编:《广东革命历史文件汇集(群团文件)一九二五年(一)》,内部刊印,1982年,第73—74页。

④《少年国际通告》,1925年,中国新民主主义青年团中央委员会办公厅编:《中国青年运动历史资料(1925)》,第107页。

⑤ C. A. 达林:《中国回忆录(1921—1927)》, 侯均初等译, 李玉贞校, 第61页。

⑥ 敬云:《青年会全国大会》,《中国青年》第1卷第5期,1923年11月。

②子芬:《基督教青年会的真面目》,转引自中国新民主主义青年团中央委员会办公厅编:《中国青年运动历史资料 (1926—1927)》,第316页。

⑧《团广州地委学生部报告(第十五号)——关于反帝运动中的广东学生状况与我们的活动》,1925年7月20日,中央档案馆、广东省档案馆编:《广东革命历史文件汇集(群团文件)—九二五年(一)》,第300—301页。

⑨《团粤区第二次代表大会决议案》,1924年6月,中央档案馆、广东省档案馆编:《广东革命历史文件汇集(群团文件) 一九二二年——九二四年》,内部刊印,1982年,第437页。

⑩《团湖南区委兼长沙地委关于长地青年农工运动的报告——活动状况、组织、教育及宣传》,1925年1月15日,中央档案馆、湖南省档案馆编:《湖南革命历史文件汇集(群团文件)一九二五年》,内部刊印,1984年,第12页。

⑩《教育及宣传决议案》,1923年8月,中国新民主主义青年团中央委员会办公厅编:《中国青年运动历史资料(1915—1924)》,第369页。

⑫《共产国际执行委员会远东局俄国代表团会议第19号记录(摘录)》,1926年9月,中共中央党史研究室第一研究部译:《联共(布)、共产国际与中国国民革命运动(1926—1927)》上,北京:北京图书馆出版社,1998年,第520页。

直接支持。^① 与之相比,鲍乃德(E. E. Barnett)的观察更为深入。当时哈尔滨的一份共产主义报刊指责说,世界学盟大会对华盛顿会议亦步亦趋,强调非基督教同盟旨在揭露青年会罪恶。鲍乃德据此认为,非基督教运动是苏联方面有预谋的组织行为,不是因某次大会引发的临时反应,青年会以其声望和影响力而首当其冲。^②

随着非基督教运动与反帝运动合流,青年会日益感受到青年共产国际和中国青年团的幕后影响。广州青年会发现,非基督教运动受"过激党"的影响,"有金钱为之后援"。^③ 上海青年会也认为,中国共产主义者得到卢布的支持,就像中国基督教得到美元的支持一样,彼此都在"为理想而工作"。^④ 同时,北美协会获取的情报,进一步证实了运动源于青年共产国际和中国青年团的精心组织。1926年9月的情报显示,中国青年团要求积极分子从青年会内部策动政治分裂,阻止其事工拓展至工、农界。^⑤ 1927年3月的《青年共产国际》(Jugend Internationale)明确提出使用"反文化侵略"口号等策略破坏青年会,以使中国青年不受"青年会的支配"。^⑥ 因此,会中人士往往将非基督教运动视作"共产党对青年会的阴谋"。^⑦

不仅如此,青年会还认识到,非基督教运动的实质是美、苏两国政治文化之争,即共产主义和基督教之间的信仰竞争。北美协会截获的青年共产国际报告指出,青年会深受美国影响,是未来数年间的主要对手。®不少青年会干事注意到,无论是来华的苏联革命"传教士",还是赴俄深造的中国知识青年,都在使中国青年由亲美而慕苏。®甚至有人认为,一旦苏联计划得逞,将意味着基督教文明的衰落。®北美协会的机关刊物《青年会人》(Association Men)倡言,青年会应宣扬基督而非列宁、托洛茨基主义,要保证广大中国青年赴美求学,否则中国将落入布尔什维克主义者之手。®西干事师渡尔(W. R. Stewart)也在信中流露出对苏联在华影响的严重不满®,巴乐满(F. S. Brockman)更认为,北美协会决不能袖手旁观,否则25年来的心血将付诸东流。®

然而,随着中国反帝运动的高涨,青年会对外却继续标榜独立于政治的超然姿态。青年会一贯秉持"不党无派"的原则,将其视为在华事业的生存之道。在时人看来,这一"万世不易的政略",向来

① W. W. Lockwood to E. C. Jenkins, May 28, 1922, Correspondence and Reports, September 1921–1922, Box 39, Folder 4, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

② International Relations, As I Look Back-Bennett, 1888–1936, Box 65, Folder 30, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

③《全国学生事业干事会述要》,《同工》第39期,1925年3月。

Anti-Christian Retreat, March 6, 1925, Correspondence and Reports, January-August 1925, Box 42, Folder 3, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

⑤ The Tactics of the C. Y. A. (Communist Youth Association) with Regard to the YMCA, Correspondence and Reports, August 1926-June 1927, Box 44, Folder 6, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

⑥《共产党对青年会的阴谋》,《同工》第63期,1927年6月。

⑦《共产党对青年会的阴谋》。

[®] From No. 49 of Recent Events in the YMCAs of the World, August 1926, Correspondence and Reports, August 1926-June 1927, Box 44, Folder 1, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

International Relations, As I Look Back-Bennett, 1888–1936, Box 65, Folder 30, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

To W. D. Westervelt, September 16, 1925, Correspondence and Reports, September 1925-July 1926, Box 43, Folder 1, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

P. W. Whitwell Wilson, "One Hundred Percent Chinese," Association Men, January, 1925, Correspondence and Reports,
January-August 1925, Box 42, Folder 1, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

W. R. Stewart to Billy, May 6, 1926, Correspondence and Reports, September 1925-July 1926, Box 43, Folder 8, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

B. S. Brockman to E. T. Colton, March 15, 1926. Correspondence and Reports, September 1925–July 1926, Box 43, Folder 6, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

是青年会的"护身符"。① 学生干事徐宝谦认为,青年会在五四时期成为"知识界的导师",实因其对左、右各种著作思想来者不拒。② 五卅前后,面对日益高涨的反帝运动,青年会虽不得不顺应时势,一时发表谴责声明,拒刊英国广告。③但是,青年会仍不赞成激进的反帝运动,而是以国际公道相号召,反复呼吁"一切须在轨道上进行"。④ 至于不登英国广告之举,也很快被总干事余日章纠正,以维护中立立场。⑤

随着反帝舆论日益高涨,青年会的超然立场一度引起会中人士的质疑。在全国学生干事会议上,顾子仁表示,对于反帝运动应怀着良心去理解,但是青年会的性质让人不知所从。^⑥ 不过,正如余日章所言,"青年会对于各团体概不合作,则将失去在社会之地位。然若走错棋子,满局全输。"^⑦ 面对不确定的未来,青年会只能恪守不参与政治的超然立场。在1925年总干事会议上,余日章要求干事们"爱己国,亦当爱人国","先基督而后国家"。[®] 1926年第十届全国大会更将不涉政治、不分宗派的原则定为方针。^⑨

然而,民族主义的狂飙突进,最终压倒了国际主义,青年会的生存空间岌岌可危。青年共产国际在1923年就意识到,反帝运动将让青年会"名誉扫地"。因为青年会不赞同打倒列强和帝国主义,只会保持中立。"在这样的问题上'超越政治',就意味着具有某种政治,具有充当外国帝国主义走狗的政治,反对中国人民的政治"。^⑩ 循此逻辑,青年会不支持反帝运动,就是不爱国,其政治合法性就有失去的危险。1924年,达林在给青年团的建议中进一步指出,帝国主义实行侵略政策,正是得力于青年会的从旁协助,所谓非政治的主张更是虚伪的说辞。^⑪

青年会信奉的是上帝,而民族主义者热爱的是国家。在国家与上帝之间,青年会的国际主义失去了存在的空间。青年团抓住这一点,对青年会展开激烈攻击。恽代英指出,"青年会表面看来是一件有益的事",其实只是供官商绅士、纨绔子弟享受西方文明,其所倡导的社会改良,反而纵容了中外势力剥削弱者,旨在"反对革命以致延长内争"。^②同时,各地团组织渗入青年会所办事业内部,揭露青年会的虚伪。例如,团上海地委质疑青年会"只拒毒、不排外",不敢反对"输入鸦片的军阀与帝国主义者"。^③为缓解舆论压力,青年会不得不作出妥协,余日章等人表示赞成革命,拥护三民主义。但是,青年团不为所动,反而批评青年会是"假革命",只不过是"不堪革命高潮的压迫而不能不退让"的表现。^④

① 简又文:《论青年协会提倡新思潮运动》,《同工》第53期,1926年6月。

② 徐宝谦:《青年会对于学生之贡献》,中华基督教青年会全国协会编:《中华基督教青年会五十周年纪念册》,上海:青年协会书局,1935年,第33页。

③ Jessie G. Lutz, Chinese Politics and Christian Missions: The Anti-Christian Movements of 1920–28, Notre Dame: Cross Cultural Publications, INC., 1988, p. 185;杨天宏:《基督教与民国知识分子——1922—1927年中国非基督教运动研究》,北京:人民出版社,2005年,第307页。

④《协会总干事余日章博士致各界第二次公函》,《青年进步》第85期,1925年7月。

S Annual Report for the Year 1925, W. W. Peter, M. D. Annual and Quarterly Reports of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

⑥《第二次全国学生干事会议记录》,1926年,租界档案U120-0-38,上海市档案馆藏。

⑦《中华基督教青年会第二届全国总干事会议记录》,1925年,租界档案U120-0-30,上海市档案馆藏。

⑧《中华基督教青年会第二届全国总干事会议记录》,1925年,租界档案U120-0-30,上海市档案馆藏。

⑨《筹备中华基督教青年会第十届全国大会》,1926年,租界档案U120-0-7,上海市档案馆藏。

⑩《青年共产国际执委会给中国社会主义青年团中央委员会的信》,1923年5月31日,中共中央党史研究室第一研究部译:《联共(布)、共产国际与中国国民革命运动(1920—1925)》,北京:北京图书馆出版社,1997年,第258页。

① 达林:《青年共产国际代表达林对中国社会主义青年团的意见——草拟扩大执行委员会青年工人与农民议决案的说明书》,1924年3月,共青团中央青运史研究室、中国社会科学院现代史研究室编:《青年共产国际与中国青年运动》,第133页。

⑫ 代英:《我们为什么反对基督教?》,《中国青年》第1卷第8期,1924年8月。

③《上海区委召开市民运动委员会会议记录——各界情况和讨论拒毒、左派知识分子问题》,1926年10月5日,中央档案馆、上海市档案馆编:《上海革命历史文件汇集(上海区委会议记录)一九二六年十月———九二六年十一月》,内部刊印,1990年,第27页。

④ 昌群:《五卅后两年来的青年运动》。

这一切中要害的攻击,让青年会深陷污名之中难以自拔。余日章感慨,"青年会某事不能做,某事又不能做",造成"绝顶困难之局面",青年会在学生中的威信逐渐失去。顾子仁说,"吾会学生运动之弱点,为一无主张,二无运动的觉悟"。① 相形之下,各地青年会注意到,青年团在主导学生意见方面非常有力。② 在很多学生看来,青年会干事就是"帝国主义的走狗"。③ 1926年第十届全国大会简直成了青年会的诉苦会,会中人士抱怨"青年会既冠以基督教之名,当然在被攻讦之列;非但不可幸免,而且首当其冲"。④ 1925年,团广州地委也发现,当地以国民党青年部之名开展平民教育时,被群众误以为是基督教青年会,当即"表示'反基'之意"。⑤ 随着青年会的社会地位一落千丈,"从先青年会很受社会欢迎,现在都有些怀疑了;从先青年会是领导社会进步者,现在反到〔倒〕不进步了"之类声音不绝于耳。不少干事疲于应付,却又束手无策。⑥

同时,青年会的中立态度,也使其失去了英美势力的信任支持。一些西方在华人士对中国青年的激进立场深感不满,认为青年会失于引导,难辞其咎。^① 英美在华报刊主张,青年会应与列强采取同一立场;即使青年会立足国际公道批评时局,西方记者仍认其为排外。[®] 更有甚者,由于青年团仿行青年会事工,不明所以的西人认定青年会已赤化[®],对此,青年会有口难辩。正如余日章所言,"有欲利用青年会,资以为工具者;吾人苟不受其利用,则诋祺攻击随之矣"。[®] 这一负面印象,甚至让各国青年会深受其累,以至于远在欧洲的干事致信北美协会,要求澄清与中国青年会的关系,声明其立场与国外同工无关。[©]

三、用宗教凝聚人心:青年团"运动学生"与青年会的应对策略

基督教青年会的学生工作经营最久,势力最深。在不少干事心目中,"一部青年会五十年史,彻头彻尾,是学生所造成的"。^② 资深西干事来会理(D. W. Lyon)曾解释其用意,"中国青年会中,尤以学生阶级居多数,而学生在中国,又是最有势力的"。^③ 不仅如此,青年会也是基督教团体学生事业的核心。世界学盟充当着学生与教会之间的"媒介",使各团体"在学生事业上,联合一致"。^④ 从1907年开始,基督教团体在华学生事业由青年会统辖,已形成传统。^⑤ 非基督教运动前,青年会学生组织有两种:其一是核心组织学校青年会,其二是查经班、社会服务团等外围组织。据统计,1922年前后,全国181所教会学校建有学校青年会,187所官、私立学校办有青年会学生事业。^⑥ 彼时,学校青年会

①《中华基督教青年会第二届全国总干事会议记录》,1925年,租界档案U120-0-30,上海市档案馆藏。

② Arthur M. Guttery to F. S. Brockman, May 29, 1925, Correspondence and Reports, January-August 1925, Box 42, Folder 5, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

³ David Z. T. Yui to F. B. Lenz, September 25, 1925, Correspondence and Reports, September 1925–July 1926, Box 43, Folder 1, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

④《中华基督教青年会第十次全国大会全国协会报告书》,1926年,租界档案U120-0-8,上海市档案馆藏。

⑤《团广州地委报告(第十一号)——二、三月份工作情形》,1925年4月19日,中央档案馆、广东省档案馆编:《广东 革命历史文件汇集(群团文件)一九二五年(一)》,第153—154页。

⑥ 关锡斌:《对于青年会具体改进的意见》,《同工》第78期,1929年1月。

Tannual Report of W. W. Lockwood, Shanghai, For 1926, Annual and Quarterly Reports of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

[®] R. K. Veryard to C. A. Herschleb, September 3, 1925, Correspondence and Reports, September 1925–July 1926, Box 43, Folder 1, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

⑨《中华基督教青年会第二届全国总干事会议记录》,1925年,租界档案U120-0-30,上海市档案馆藏。

⑩ 付若愚:《协会秋季干事会议纪略》,《同工》第65期,1927年10月。

D. A. Davis to Fletcher S. Brockman, April 7, 1927, Correspondence and Reports, August 1926-June 1927, Box 44, Folder
7, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

⑫ 徐宝谦:《青年会对于学生之贡献》,中华基督教青年会全国协会编:《中华基督教青年会五十周年纪念册》,第32页。

⑬ 来会理:《青年对于促进国际友谊之任务》,《青年进步》第91期,1926年3月。

^{⊕《}世界基督教学生同盟史略、第十一次世界基督教学生同盟大会丛刊》,1921年,租界档案U120-0-421,上海市档案馆藏。

⑤ 徐宝谦:《北京基督教学校事业联合会改组始末》,《生命》第1卷第1期,1920年6月。

⑩ 沈体兰:《青年会全国学生基督教运动》,《校会事业丛刊》第5卷第4号,1923年12月。

被誉为"全国之学生事业之中枢"①,不少学校甚至出现"青年会化"的趋势,举凡重要的学生运动和学生组织,在人事、组织和活动方面都深受青年会影响。②同时,面对此起彼伏的学潮,青年会也不甘落后,试图以学校青年会为核心,建立起学校、城市、区域乃至全国的组织体系,以推动学生事业的扩张。③

但是,青年会的学生工作遭遇到了新的竞争对手——中国青年团的挑战。1924年起,在青年共产国际的指导下,中国青年团一改早期运动偏重理论宣传的作风,开始加强基层的组织动员。《中国青年》认为,过去运动不注意发动青年,批评非基督教同盟散漫无力。④为此,青年团要求各地加强组织,"由乡村而县,由县而省,由省而全国,全国联合起来,成为强有力的组织"。⑤不久后,青年团"三大"又要求在各地发展非基督教同盟的基础上,组织全国机关,统一指挥运动⑥,学生由此成为非基督教同盟的主力军。例如,团上海地委在多数学校建有非基督教同盟,并设立总机关加以指导。⑦广州非基督教同盟在各校设置书记一人,负责通信和召集。⑧参加湖南非基督教运动的6000多人中,约有十分之九为学生,更不乏全校加入者。⑨青年团与青年会还进行组织间的正面交锋,在设有青年会和学校青年会的地方,重点发展非基督教同盟组织,以打击和瓦解青年会的学生组织体系。⑩

不仅如此,青年团还通过收回教育权运动,进一步冲击了青年会势力深厚的教会学校。青年团意识到,仅靠一部分青年在教会学校以外做非基督教宣传与组织工作,"是不能使教会学校发生动摇的",有必要"煽动敌人营垒内的'兵变'"。^① 因此,全国学联"七大"要求各地学联会、学生会,鼓励教会学校学生成立收回教育权运动委员会,号召学生勿入教会学校,援助学生退转学。^② 经过此番动员,非基督教运动组织动员的深度和广度大为提高,仅五卅前后,教会学校退学运动就有百余起,其中不少为全校退学,使"帝国主义文化侵略的机关几为之破产"。^③

在此前后,青年会苦心经营的学生组织体系迅速崩解,查经班、社会服务团等外围组织轻则减员,重则关闭。^⑥ 许多学生视华干事为"帝国主义走狗",批评西干事是"帝国主义先锋",不少基督徒学生甚至羞于承认自己的信仰。^⑥ 相对而言,学校青年会受损更大,正如顾子仁所言,"有的校会已经死了,有的是一息垂危的了,有的机械太多不能够有他们真正的作用"。^⑥ 1920年代末,其数量已从鼎盛时的

①《学校青年会最近十年之比较》,《学生事业丛刊》第2卷第8号,1926年6月。

② 陈以爱:《动员的力量:上海学潮的起源》,第524—552页。

③ 中华基督教青年会全国协会校会组:《中华基督教学生事业委员会第一次会议报告》, 1923年4月; Student Work: Printed Material, Undated and 1895-1941, Box 101, Folder 7, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

④ 仲雯:《今后之非基督教运动》,《中国青年》第4卷第91、92期,1925年9月。

⑤ 秋人:《反对基督教运动的怒潮》,《中国青年》第3卷第60期,1925年1月。

⑥《反基督教运动决议案》,1925年1月,中国新民主主义青年团中央委员会办公厅编:《中国青年运动历史资料(1925)》,第58页。

⑦《团上海地委组织部关于一九二五年十二月至一九二六年一月的工作报告》,1926年3月3日,中央档案馆、上海市档案馆编:《上海革命历史文件汇集(青年团上海地委文件)一九二二年七月——九二七年一月》,第189、196页。

⑧《团广州地委宣传部报告——关于团员教育与训练,出版刊物,国民运动,群众运动等情况》,1925年1月15日,中央档案馆、广东省档案馆编:《广东革命历史文件汇集(群团文件)一九二五年(一)》,第47页。

⑨《湘区学生运动报告书》,中央档案馆、湖南省档案馆编:《湖南革命历史文件汇集(群团文件)一九二五年》,第84页。

⑩《青年会全国大会》,《中国青年》第6卷第5期,1926年8月。

⑩ 仲雯:《今后之非基督教运动》。

⑫《反对基督教运动议决案》,1925年7月,中国新民主主义青年团中央委员会办公厅编:《中国青年运动历史资料(1925)》,第190—192页。

⑬ 仲叟:《一年之回顾》,《中国学生》第32、33、34期,1926年7月。

Administrative Report 1925, J. C. Oliver, Hangchow, China, Annual and Quarterly Reports of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

⁽⁵⁾ Annual Report 1925, R. K. Veryard, Changsha, Hunan, Annual and Quarterly Reports of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

⑯《第二次全国学生干事会议记录》,1926年,租界档案U120-0-38,上海市档案馆藏。

207处减至118处。为此,青年会决心改弦更张。余日章断言,对于学生运动,"再不急与周旋,三五年后,吾会一落千丈"。① 为摆脱被动局面,余日章提出学生事业非常计划,旨在改革组织模式,重订事业计划,添聘学生干事,并请求北美协会先筹1万美元以备急需。② 同年的总干事会议进一步提出,应注重"学校中青年及童子","且即因此改组原有程序,甚或暂停其他数种工作亦所不惜",俨然将学生事业提升到与青年会事业休戚与共的高度。③

中国青年会的计划,得到北美协会的积极响应。总干事穆德第一时间着手解决经费问题,并将电报转达给时任美国总统柯立芝(J. C. Coolidge)。④ 在不少西干事看来,学生事业非常计划为青年会采取的"最具政治家风范"的措施之一。⑤ 北美协会慷慨解囊,计划拟分三年实施,共增加经费2万美元。虽然北美协会深陷赤字之中,穆德更称之为40年来未有的财政危机⑥,以至于有人提议缩减海外事业,但对于学生事业非常计划所需经费,却几乎尽数兑现。⑦ 可见北美协会对中国的学生事业不遗余力,其重视程度甚至不逊于中国青年会。

不过,这一计划却旨在重建青年会学生组织体系,以取代由美国移植而来的学校青年会模式。源于英国的青年会最初只是小型宗教团体,及至传入美国,才发展为德、智、体、群四育并举的大规模社会团体。非基督教运动爆发之前,中国青年会以学校青年会为核心的学生组织体系,就是沿袭美国模式的产物。^⑧ 学校青年会兼具举办宗教活动、传播知识、服务社会等功能,在学校生活中扮演着不可或缺的角色^⑨,非常计划的核心举措却是发展宗教性的小团体。按计划,青年会拟以小团体为单位联络学生,依靠共同信仰维系团体,提倡"多做些宗教修养的工夫,少做些社会服务"。^⑩ 无论旨趣或规模,小团体都和学校青年会大异其趣,在一定程度上是对英国模式的回归^⑪,其实质是要完成青年会学生组织从社会性向宗教性的转变,依靠宗教信仰凝聚起学生的组织认同。在会中人士看来,学校青年会太散漫,缺乏团体精神^⑫,而小团体能使志同道合的学生互相团结,"以基督之精神相淬励"。^⑥ 穆德亦承认美国模式的局限性,他还援引耶稣十二使徒之故事,倡言小团体模式有利于促进精神生活。^⑥

当然,仅依靠宗教信仰吸引学生,其效果难以与学校青年会相提并论。该计划实行之初,就有干事发现"学生多数厌闻宗教而生反动"。^⑤ 反帝运动让学生的兴趣转移到政治问题,无关现实的宗教显得

①《中华基督教青年会第二届全国总干事会议记录》,1925年,租界档案U120-0-30,上海市档案馆藏。

② Continuation of Conference of Administrative Group, June 18, 1925, Conference on Budget, June 23, 1925, Forsec New York, Correspondence and Reports, January-August 1925, Box 42, Folder 6, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

③《中华基督教青年会第二届全国总干事会议记录》,1925年,租界档案U120-0-30,上海市档案馆藏。

④ David Z. T. Yui to John R. Mott, October 2, 1925, Correspondence and Reports, September 1925-July 1926, Box 43, Folder 2, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

⁽⁵⁾ Administrative Report of Eugene E. Barnett, 1925, Annual and Quarterly Reports of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

⑥ John R. Mott to Captain Dollar, October 12, 1926, Correspondence and Reports, August 1926-June 1927, Box 44, Folder 2, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

[©] F. S. Brockman to T. Z. Koo, October 20, 1926, Correspondence and Reports, August 1926-June 1927, Box 44, Folder 2, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

⑧ 赵怀英:《基督教青年会的起源与北美协会的"世界服务"》,《美国研究》2010年第2期。

⑨ 陈钟声编:《学校青年会会务之研究》,上海:青年协会书报部,1921年,第69-84页。

⑩《第二次全国学生干事会议记录》,1926年,租界档案U120-0-38,上海市档案馆藏。

① J. L. Childs, Annual Report for the Year 1925, Correspondence and Reports, September 1925-July 1926, Box 43, Folder 8, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

⑫《附委员会所拟讨论问题》,《学生事业丛刊》第2卷第8号,1926年6月。

⑬《中华基督教青年会第十次全国大会全国协会报告书》,1926年,租界档案U120-0-8,上海市档案馆藏。

An Interpretation of Our Present Student Work, Student Work: Printed Material, Undated and 1895–1941, Box 101, Folder 1, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

⑤《同工》第50期(青年会特别会议纪录专号),1926年3月。

可有可无,很多学生志在废除不平等条约和军阀制度,而对基督教经典不感兴趣。①即使对于基督徒学生而言,也已无应否激进的问题,而是要采取何种"急进主义"的问题。② 故直到该计划启动5年之后的1930年,由"小团体"演化而来的团契组织也仅有21个,团员不过300—400人,反倒是一息尚存的学校青年会,还能维持万人左右的会员规模。③ 政治运动的反复涤荡,让原本擅长学生工作的青年会也徒叹奈何,束手无策。很多干事感慨,学生界"思想浮动,行为越轨,间有为恶势力所利用"。④ 在余日章看来,"学生不但被人利用,甚且彼此互相利用,现在中国学生界之最大困难,在于学生自信太过,凡事自觉无不能成"。⑤ 小团体的失败尝试表明,青年会没有找到行之有效的组织模式,更无法挽回学生事业的衰败局面。

四、成为"中国"的青年会: 狂飙突进的国家主义与青年会的去美国化

19世纪末海外事业兴起时,青年会就确立了"自传、自治、自养"的原则。^⑥ 北美协会虽派遣西干事协助会务,但仍以尽快实现自养为目标,各国青年会也具有一定的独立地位。^⑦ 一战前后是中国青年会本土化的关键阶段,1915年起全国协会总干事由中国人担任,王正廷和余日章先后成为第一位和任职时间最长的华总干事,1916年起,全国协会又成立干事养成部,培养华干事人才,以推进自治。^⑧ 因此,在会中人士看来,青年会的"自理"程度,略胜教会一筹。^⑨

非基督教运动期间,中国青年会着意淡化美国背景,凸显华人自治^⑩,这与青年共产国际和中国青年团有着密切关系。青年会的亲美倾向令青年共产国际如鲠在喉,在其指导下,青年团攻击青年会中治外法权的存在,制造舆论压力。青年会被指责为"投青年之所好","施以基督教与迷信外人的教育",因而被定性为英美帝国主义用以麻木中国青年的"最有效力的文化宣传机关"。^⑪一些团员还抓住西干事问题,让青年会难以自圆其说。^⑫另一方面,青年团组织骨干人会活动,制造政治分歧。按照青年共产国际的指示,青年团计划组织"国民党左派分会"等团体,促使青年会内部分裂。^⑬彼时,各地团组织都对青年会有着不同程度的渗透。例如,团上海地委组织11人形成"青年会左派"^⑭,团长沙地委打

① Arthur Rugh to David, November 20, 1925, Correspondence and Reports, September 1925-July 1926, Box 43, Folder 3, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

② 冠列:《青年运动之标准》,胡士琪译,《学生事业丛刊》第7卷第3号,1925年10月。

③ Report of the 1930 Special Study of Young Men's Christian Associations of China (Summarized Edition), 1930, Box 108, vol. 1, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

④《中华基督教青年会十一届全国大会全国协会报告书》,1929年,租界档案U120-0-11,上海市档案馆藏。

⑤《协会第八届委员年会纪要》,《同工》第76期,1928年11月。

[©] Charles Andrew Keller, Making Model Citizens: The Chinese YMCA, Social Activism and Internationalism in Republican China, 1919–1937, p. 53.

[©] Kenneth Scott Latourette, World Service: A History of the Foreign Work and World Service of the Young Men's Christian Association of U. S. A. and Canada, New York: Association Press, 1957, p. 52.

⑧ 来会理:《中华基督教青年会二十五年小史》。The First Quarter Century of the Young Man's Christian Association in China, 1895–1920, 1920, Box 1, Folder 6, D. Willard Lyon Papers, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

⑨ 吴耀宗:《赴第九次青年会全国大会杂感》,《真理周刊》第33期,1923年11月。

⑩ 杨恩路:《中国基督教青年会自治问题研究——以1930年特别调查事件为中心》,《史林》2018年第4期;《走向自治:从"洋头华心"到"华头华心"的中国基督教青年会》,徐以骅、张庆熊主编:《基督教学术》第19辑,上海:上海三联书店,2018年,第170—192页。

⑩ 敬云:《青年会全国大会》,《中国青年》第1卷第5期,1923年11月。

②《上海区委召开外埠负责同志会议记录——南京、无锡、苏州和宁波地区工作汇报和区委的批评与指导》,1926年10月17日,中央档案馆、上海市档案馆编:《上海革命历史文件汇集(上海区委会议记录)—九二六年十月———九二六年十一月》,第105页。

⑬《共产青年国际执行委员会全体大会关于中国共产青年联合会之议决案》,1927年3月30日,沈云龙主编:《近代中国史料从刊》三编第41辑,第748页。

⑭《上海区委全体委员会议记录──关于政治形势分析及组织部、青年团报告和讨论》,1926年11月2日,中央档案馆、上海市档案馆编:《上海革命历史文件汇集(上海区委会议记录)一九二六年十月──九二六年十一月》,第222页。

入青年会职工部,成立内部党团^①,哈尔滨青年会的主要骨干也多为党、团员。^②

面对青年团的内外夹击,青年会只能加速实现中国化。1923年第九届全国大会上,青年会一改以往使用双语的惯例,把国语作为唯一的会议语言。^③ 当华干事从边缘走向中心,其态度也发生了微妙的变化,他们认为青年会的中美合作模式已过时,纷纷流露出掌权之意^④;西干事也抱怨,随着废除不平等条约的呼声愈演愈烈,青年会内外处境一样艰难。^⑤ 凡此种种,都是青年团潜移默化的结果。在非基督教运动的巨大压力下,北美协会在驻华代表撤废、西干事职权调整、不动产转交等问题上作出重要让步,极大推动了青年会的中国化。

北美协会驻华代表(Senior Secretary)的存废问题集中反映出青年会中国化的曲折过程。驻华代表既是北美协会在华代理人,又兼任全国协会副总干事,举凡干事调动、收入、居所、休假乃至家庭、子女等问题均由其负责,还要处理北美协会在华经费、财产问题,协调中美青年会关系,评估青年会在华事业。⑥ 早期西干事身兼总干事及驻华代表,这一问题未引起注意。随着华干事出长会务,即开始面临职权冲突问题。余日章曾提醒过穆德,驻华代表正如外国驻华公使,如果中国青年会无权管理全体干事,与自治原则殊为不符。⑦ 非基督教运动之初,中西干事对驻华代表的看法即已相矛盾。1923年召开第九届全国大会时,华干事普遍希望撤废驻华代表,至少大幅削减其职权。⑧ 余日章更提出,将其职权限于薪金支付等具体事项内,不再参与人事、财产等决策。⑨ 另一方面,由于全国协会经常绕过驻华代表直接联系北美协会,架空其职权⑩,西干事又深感维持或加强驻华代表职权的必要性。⑪

1924年秋,北美协会召集各国青年会总干事及驻外代表在柏莱释湖集会,解决争议问题。^②经过商定,北美协会同意由全国协会管理西干事,驻华代表改称特任干事(Special Secretary)。^③然而,《柏莱

①《团长沙地委宣传部致团中央信——教育宣传委员会成立及其工作计划》,1925年8月17日,中央档案馆、湖南省档案馆编:《湖南革命历史文件汇集(群团文件)一九二五年》,第231页;《团长沙地委组织部报告——组织系统与统计,群众组织及各种活动等》,1926年5月5日,中央档案馆、湖南省档案馆编:《湖南革命历史文件汇集(群团文件)一九二六年》,内部刊印,1984年,第206页。

② 付尚:《哈尔滨基督教青年会与革命宣传》,中国人民政治协商会议黑龙江省哈尔滨市委员会文史资料委员会编:《哈尔滨文史资料》第19辑,哈尔滨:黑龙江人民出版社,1995年,第226—227页。

³ The Canton Convention, Correspondence and Reports, January-October 1923, Box 40, Folder 1, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

④ E. L. Hall to C. W. Harvey, July 17, 1924, Correspondence and Reports, November 1923-1924, Box 41, Folder 7, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

⑤ J. H. Gray to Frank, April 12, 1926, Correspondence and Reports, September 1925-July 1926, Box 43, Folder 7, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

⑥ F. S. Brockman to W. W. Lockwood, March 6, 1923, Correspondence and Reports, January-October 1923, Box 40, Folder 4, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

② Letter Written by Dr. Yui to Dr. Mott Regarding Senior Secretary, March 8, 1923, Correspondence and Reports, January-October 1923, Box 40, Folder 4, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

Administrative Report for 1923, March 15, 1924, Annual and Quarterly Reports of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

[§] F. S. Brockman to Jenkins and Herschleb, March 14, 1923, Correspondence and Reports, January-October 1923, Box 40, Folder 4, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

Statement Concerning International Committee Personnel and Problems in China, Correspondence and Reports, September 1921–1922, Box 39, Folder 4, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

The 1923 Annual Administration Report to the International Committee Submitted by R. H. Stanley, Tsinan, China, April 21, 1924, Annual and Quarterly Reports of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

Example 1. We will be a service of the Scott Latourette, World Service: A History of the Foreign Work and World Service of the Young Men's Christian Association of U. S. A. and Canada, p. 73.

Becord of Conferences between Representatives of the National Committee of China and the International Committee Held at Lake Placid Club and New York City During September, October and November, 1924, Correspondence and Reports, November 1923–1924, Box 41, Folder 8, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

释湖议案》(Lake Placid Findings)仍规定,特任干事代为履行北美协会对西干事的义务,负责经费发放、不动产购置事宜。这一安排无法令中国青年会满意,其时余日章与驻华代表贺嘉立(C. W. Harvey)已生龃龉,贺嘉立甚至拒绝出席余日章安排的会议。① 五卅后,青年会在青年团的舆论攻势下节节败退。1925年6月青年会干事会上,余日章趁势抛出中美青年会的关系问题。北美协会代表巴乐满回应说,北美协会没有"任何管辖权之欲望"。② 同月,余日章与巴乐满拟定《柏莱释湖议案修正草约》,规定特任干事的职权限于西干事居所、紧急协调等个别事务。至此,特任干事沦为处理日常事务的一般人员,原驻华代表职权事实上已大幅收缩。③

同时,西干事职权的调整,进一步压缩了北美协会的在华权力空间。1920年代初,来华西干事仍有90人^④,在各地占据要津。随着华干事的成长和民族主义的兴起,双方冲突时有发生。^⑤ 对于青年会而言,西干事的去留实为两难抉择。一方面,华干事认定自治时机已成熟;另一方面,出于现实顾虑,西干事仍有存在的必要。顾子仁认为,北美协会出钱又出人,自有必要假手于西干事,只能退而求其次,要求西干事退居幕后。^⑥ 在此前后,西干事的数量和职权大幅缩减。1925年,华总干事数量首度超过西总干事。^⑦ 1930年前后,来华西干事缩减至40人^⑥,在全国39个城市青年会总干事中仅占6席。^⑥

随着不动产的转交,北美协会对在华事业的话语权已所剩无几。1925年,全国协会以非基督教运动为由,请求转交北美协会名下不动产,并获北美协会原则同意。[®]然而,由于中国政局不安,北美协会心存疑虑,原有决定迟迟没有执行。1927年,反教暴力事件对青年会会所时有冲击,如南昌、南京、杭州等地会所为军队接管,汉口、武昌、广州、宁波等地也受到类似威胁。[®]就连西干事也承认,"美国人的存在不仅不是对财产的保护,反而会是一种伤害"。[®]在余日章的催请下,同年4月,北美协会终于同意将不动产先行转交至全国协会。[®]

正是由于非基督教运动的巨大压力和会中骨干的顺势而为,青年会得以加速"去美国化"。在不少西干事眼中,穆德、巴乐满等人的来华协调,几乎废除了青年会内部的治外法权^强,华干事也在北美协

① Fletcher S. Brockman to John, May 30, 1925, Correspondence and Reports, January-August 1925, Box 42, Folder 5, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

②《中华基督教青年会第十届全国大会决议案全文和其筹备会议:中华基督教青年会第十届全国大会筹备会议》,1926年,租界档案U120-0-7-37,上海市档案馆藏。

③《中华基督教青年会第二届全国总干事会议记录》,1925年,租界档案U120-0-30,上海市档案馆藏。

⁴ International Relations, As I Look Back-Bennett, 1888-1936, Box 65, Folder 30, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

⑤ 胡学诚:《两年来的北京基督教青年会》,《晨报附刊》1924年7月6日,第4版;曹营:《基督教青年会之纠纷》,(天津)《大公报》1927年2月23日,第6版。

⑥《中华基督教青年会第二届全国总干事会议记录》,1925年,租界档案U120-0-30,上海市档案馆藏。

Tetter to Accompany Statistical Reports of the City Associations of China for 1925, July 1, 1926, Annual and Quarterly Reports of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

Special Meeting of China Furloughed Staff, September 23, 1927, Correspondence and Reports, July 1927–May 1928, Box 45, Folder 2, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

⑨《中华基督教青年会十二届全国大会全国协会报告书》,1934年,租界档案U120-0-15,上海市档案馆藏。

Extract from Minutes of Meeting of the General Board Held on November 23, 1925, Correspondence and Reports, August 1926—
June 1927, Box 44, Folder 9, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of
Minnesota

Eugene E. Barnett, Mid-May Reflections on China—1927, Correspondence and Reports, August 1926-June 1927, Box 44, Folder 8, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

[©] Charles A. Herschleb to Mrs. Gilliland, April 22, 1927, Correspondence and Reports, August 1926-June 1927, Box 44, Folder 7, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

Minutes of Meeting of the Executive Committee of the International Committee of Young Men's Christian Associations, Correspondence and Reports, August 1926–June 1927, Box 44, Folder 9, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

J. H. Gray to Frank, April 12, 1926, Correspondence and reports, September 1925–July 1926, Box 43, Folder 7, Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives, University of Minnesota.

会内部普遍留下了"国家主义"太重、宗教意识不强的不良印象。① 不过,国民革命浪潮消退后,以青年会为纽带的中美文化交流又显示出顽强的韧性。1928年,非基督教运动刚落下帷幕,第五届全国干事大会就列出对西干事人数、会所建筑、经济援助等方面的需求,恳请北美协会协助。② 1932年特别调查结果显示,青年会及其事工的"美国化"仍然普遍存在。③ 这时的青年会终于在国家主义和国际主义之间找到了立足的平衡点。

五、结语

1920年代,随着苏联、共产国际与以美国为首的华盛顿体系列强在远东地区冲突格局的形成,青年共产国际开始挑战基督教青年会一家独大的局面,导致了非基督教运动的爆发。从表面上看,非基督教运动是一场批判基督教和基督教团体的思想文化运动,但是参与方青年共产国际和基督教青年会,都无法摆脱其身后的美苏国家影子。因此,非基督教运动在本质上既是两个国际组织之间的竞争,也是美国资本主义与苏联列宁主义之间的意识形态对抗。

国际主义历来是基督教青年会的远大理想,在其海外事业的鼎盛期,青年会被看作如同大国一般的"全球性力量"(global power)。④ 在时人眼中,青年会在中国大地上撒播了来自美国的种子后,更需要中国的阳光、雨水和工人。⑤ 然而,当同样抱有国际理想的青年共产国际,将民族革命之火播撒在青年会深耕过的土地后,汹涌澎湃的反帝浪潮席卷一切,迫使青年会遵照"先国家而后上帝"的原则,尽快实现从美国化到中国化的艰难蜕变。

1920年代末,基督教青年会内部流行的一句话颇能反映时人的观感,语云:"从前是领袖,现在是落伍者;从前是人望,现在是过时货。"⑥ 在那个革命年代,当国际主义与国家主义纠葛在一起,终究还是国家主义占了上风。

(责任编辑:许丽梅)

① 陆干臣:《本运动目前七大问题》,《同工》第114期,1932年7月。

② 梁士纯:《第五届全国干事大会纪要》,《同工》第74期,1928年7月。

③ 付若愚、侯感恩:《青年会事业简要调查(续第一百十一期)》,《同工》第115期,1932年10月。

⁽⁴⁾ Emily S. Rosenberg, Spreading the American Dream: American Economic and Cultural Expansion, 1890-1945, New York: Hill and Wang, 1982, p. 28.

⑤ W. W. Lockwood to F. B. Lenz, Shanghai, April 6, 1925. Correspondence and Reports, January-August 1925, Box 42, Folder 4. Records of YMCA International Work in China, Kautz Family YMCA Archives.

⑥ 范皕海:《对于举行第十一次青年会全国大会的感想》,《同工》第85期,1929年9月。